

PONENTES E INSTITUCIONES PRESENTES EN AGENDA



















PONENTES

Lunes, 20 de octubre

Jorge Mijangos Blanco, embajador especial para la Cooperación Iberoamericana



Licenciado en Economía, ingresó en la Carrera Diplomática en 2005. Inicialmente desempeñó cargos en la Subsecretaría del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación previos a su incorporación a la Presidencia del Gobierno, primero en la Secretaría General y posteriormente en el gabinete del presidente del Gobierno.

Ha estado destinado en la embajada de España en El Salvador como ministro consejero, cónsul en la República de Corea y cónsul en la embajada de España en Brasil. En 2017 se incorporó al departamento

de protocolo de la Presidencia del Gobierno, donde ejerció previamente hasta su nombramiento en 2019 como director general de protocolo de la Presidencia del Gobierno.

Eduardo Ferrer, ex presidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos



Destacado jurista y académico mexicano, reconocido por su amplia trayectoria en las áreas de derecho constitucional, derecho procesal y derechos humanos. Hasta el año 2024, se desempeño como juez titular de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, institución en la que también ocupó el cargo de vicepresidente en más de una ocasión. Durante el período 2018-2019, fue elegido presidente de dicho tribunal por unanimidad, reflejo del reconocimiento de sus pares a su liderazgo y compromiso con la justicia internacional.

Es investigador de la UNAM y ha sido profesor visitante y conferencista en universidades y centros de investigación de Europa, Estados Unidos y América Latina. Tiene un gran número de publicaciones, entre los que se pueden encontrar libros, monografías, artículos y compendios legislativos, entre otros. Ha recibido distinciones por su trayectoria académica y profesional de varias instituciones, tanto en México como en el exterior.

Bruno Estrada, coordinador de la Secretaría General de CCOO



Economista, adjunto a la Secretaría General de Comisiones Obreras. Es director adjunto del curso de Relaciones Laborales de la UNED. Además, preside la Plataforma por la Democracia Económica, un espacio que impulsa la participación de los trabajadores en la toma de decisiones empresariales. Es miembro fundador de Economistas Frente a la Crisis, colectivo que reúne a profesionales del ámbito económico comprometidos con una economía más justa y sostenible. Forma parte del Consejo Editorial de la *Revista*

Temas, y es miembro del Consejo Asesor de la Fundación Alternativas (FA), un importante think tank progresista.

Ha colaborado con *El País, El Siglo de Europa, CTXT, publico.es, eldiario.es, Alternativas Económicas, Le Monde Diplomatique* en español. Últimas publicaciones e Informes: Capítulo 77. Disrupciones productivas, crecimiento de la desigualdad y











democracia económica. IV volumen de la obra "España 2025. Estructura y cambio social". (Centro de Investigaciones Sociológicas 2025). Capítulo XI. Democracia económica en las empresas del siglo XXI del INFORME EURO DEMTRAB.

La democracia económica en la empresa desde una perspectiva histórica y comparada: en el sur (España, Italia y Portugal) y el centro (Alemania) de Europa (1945/1973-2023) (2024). Coordinador del número 359 de la Revista Temas. Las Utopías Posibles. (2024). Relaciones laborales y economía digital en España, Nº 51. Dossiers Economistas Sin Fronteras (Esf). (Madrid, 2023). Coordinador del libro "¿Una empresa de todos?" (Ed. La Catarata, 2022). "1968. El año de las revoluciones rotas" (Ed. La Catarata, 2022). El papel de la empresa en la reducción de las desigualdades sociales. (Fundación Alternativas 2021). "La Revolución Tranquila" (Ed. Bomarzo, 2018)

Carmen Comas-Mata, directora de la Unidad de Apoyo de la Secretaría General.



Licenciada en Derecho, realizó un máster en Derecho de la Comunidad Europea por la Universidad Autónoma de Madrid, así como una especialización en Prevención de la Tortura por la Universidad de Oxford. En el plano internacional, es miembro del Subcomité de Prevención de la Tortura de Naciones Unidas (SPT), siendo la única española elegida por los Estados parte del Protocolo Facultativo de la Convención contra la Tortura (OPCAT).

Entre 2017 y 2023 fue secretaria general de la Federación Iberoamericana del Ombudsman, donde lideró la planificación estratégica y la implementación de políticas en la región iberoamericana.

En España, también ha sido directora de Gabinete del Defensor del Pueblo, entre los años 2010 y 2017, coordinando los equipos y áreas de la institución y participando en la definición de estrategias y planes de acción institucionales en ámbitos como justicia, economía, educación y migración.

Ángel Gabilondo, Defensor del Pueblo



Catedrático de Metafísica en la Universidad Autónoma de Madrid (UAM) y profesor en la Facultad de Filosofía y Letras. Se doctoró en 1983 con una tesis sobre Hegel titulada "El concepto como experiencia y sistema". Ha impartido la asignatura de Metafísica, así como materias de Historia de la Filosofía moderna de Hermenéutica y Teorías de la Argumentación. Entiende la filosofía como forma de vida y estudia su incidencia, en especial, en el pensamiento contemporáneo.

Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de 1989 a1992. Previamente fue vicedecano de Profesorado de 1986 a 1989. Gabilondo ha sido, también, rector de la Universidad Autónoma de Madrid desde mayo de 2002 hasta abril de 2009, y presidente de la Conferencia de Rectores de las Universidades de Madrid (CRUMA) de 2004 a 2006. Asimismo, de 2007 a 2009 fue presidente de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE). En su labor como rector fue copresidente de la Fundación Parque Científico de Madrid, copresidente de la Fundación UAM-EL PAÍS, vicepresidente de la Fundación Universidad-Empresa y miembro del Consejo de Administración y de la Comisión Ejecutiva de Portal Universia, S.A. Ha sido ministro de Educación entre 2009 y 2011.











Martes, 21 de octubre

Susana Muñoz Rouco, directora del Gabinete de la secretaría de Relaciones con las Cortes y Asuntos Constitucionales



Licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales, es especialista en Análisis y Evaluación de Políticas Públicas por el Centro de Estudios de Postgrado y Administración de Empresas de la Universidad Politécnica de Madrid. En enero de este año fue nombrada directora del Gabinete del Secretario de Estado de Relaciones con las Cortes y Asuntos Constitucionales, dentro del Ministerio de la Presidencia. Dentro de esta competencia tiene asignado el formar parte del Consejo de Administración de la Sociedad Española de Estudios para la

Comunicación Fija a través del Estrecho de Gibraltar (SECEGSA).

Anteriormente fue coordinadora de la Delegación de Gobierno en Andalucía Asesora Parlamentaria del Gabinete del Ministerio de Hacienda y Función Pública (rango de subdirectora), vocal del Consejo de Administración de Aguas de las Cuencas de España, S.A. (ACUAES) y miembro del Consejo de Auditoría y Control de la citada sociedad. Tiene a su vez, experiencia en investigación, e impartiendo clases en la Universidad de Sevilla.

Elena Valenciano, presidenta de la Fundación Mujeres



Exvicesecretaria general del PSOE, y diputada en el Parlamento Europeo en las legislaturas 5.ª, 6.ª y 8.ª. Ha sido diputada en el Congreso en la IX Legislatura y X legislatura. Se dedica a la prevención de conflictos, a favor de la paz, la reconciliación y el diálogo en el Centro para el Diálogo Humanitario Henri Dunant de Ginebra. Ha sido coordinadora nacional del Lobby Europeo de Mujeres durante 1992 y 1994, vocal del Movimiento Europeo desde 2004, fundadora y primera presidenta de la Asociación Mujeres Jóvenes entre 1984 y 1990. De

2000 a 2013 fue presidenta de la Fundación Mujeres puesto que ha vuelto a asumir en 2021.

Actualmente forma parte del Consejo de Estado, puesto que ocupa desde 2023. Su relación con la política está caracterizada por su compromiso con los movimientos sociales, y en particular, con las asociaciones de mujeres y el movimiento feminista, visible en sus publicaciones bibliográficas.









Maribel Tellado García, ONG Amnistía Internacional. Responsable Adjunta de Campañas y Movilización Social Departamento de Investigación, Incidencia y Movilización Social



Amnistía Internacional (AI) es una organización no gubernamental que trabaja para visibilizar y denunciar abusos contra los derechos humanos en todo el mundo. Investiga de forma sistemática, objetiva y rigurosa tanto casos individuales como violaciones generalizadas, difundiendo los resultados para generar conciencia y acción. Sus miembros, simpatizantes y personal movilizan a la opinión pública para ejercer presión sobre gobiernos y otras entidades, con el fin de detener dichas violaciones. La Sección

Española de AI, además, insta a los gobiernos a respetar el Estado de derecho, ratificar y aplicar normas internacionales de derechos humanos, y promueve la educación en este ámbito.

Maribel Tellado García cuenta con más de dos décadas de experiencia en el sector no lucrativo, trabajando en defensa de los derechos humanos, los derechos de las mujeres, la cooperación al desarrollo y la ayuda humanitaria. Ha desempeñado funciones clave en la coordinación de campañas y proyectos enfocados en diversas temáticas sociales. Su compromiso con la justicia social y la equidad ha sido una constante en su carrera profesional, aportando liderazgo y conocimiento en múltiples iniciativas tanto a nivel nacional como internacional.

Muriel Brihuega Álvarez, directora de Programas de Alianza por la Solidaridad



Alianza por la Solidaridad es una ONG sin ánimo de lucro con 35 años de experiencia, comprometida con la construcción de un mundo más justo, igualitario y sostenible. Desde 2018 forma parte de la Federación Internacional ActionAid, lo que ha ampliado su presencia a más de 70 países. Su misión es transformar realidades a través de la defensa de los derechos humanos y la reducción de desigualdades.

Muriel Brihuega Álvarez es licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad Complutense de Madrid y con un máster en Gobernanza y Derechos Humanos (Universidad de Madrid) y otro en Desarrollo y Ayuda Internacional (Instituto Complutense de Estudios Internacionales), lleva más de dos décadas trabajando en el ámbito de la cooperación internacional en países como Haití, Nicaragua, Perú, Bolivia, Marruecos, Palestina, Jordania, Campamentos de Refugiados Saharauis, así como en España.

A lo largo de su trayectoria profesional, se ha especializado en materia de Derechos Humanos y Derecho Internacional, derechos de las mujeres y fortalecimiento de la sociedad civil, habiendo coordinado las estrategias de intervención en los diferentes países y sectores en los que ha trabajado y apoyando a los equipos para su desarrollo.









Rodrigo Barahona, ONG Oxfam Intermón. Celada Lead de Estrategia, Conocimiento y Aprendizaje, Departamento de Programas, Ciudadanía e Incidencia



Oxfam Intermón trabaja para combatir la pobreza y la desigualdad desde un enfoque integral, actuando en cinco áreas clave: desarrollo, acción social, ayuda humanitaria, comercio justo y ciudadanía global. Impulsa proyectos que mejoran las condiciones de vida de comunidades vulnerables. En contextos de crisis, interviene con prevención, respuesta urgente y reconstrucción, además de ejercer presión política. Fomenta la movilización social y la participación ciudadana para lograr cambios políticos, sociales

y culturales. Promueve el comercio justo como modelo alternativo basado en la equidad y la ética. También desarrolla programas sociales en España para luchar contra la exclusión. Su enfoque combina la acción directa con la sensibilización y el trabajo en red para transformar las causas estructurales de la desigualdad.

Rodrigo Barahona cuenta con más de 15 años trabajando en esta ONG. En su trayectoria, pasó por las áreas de Educación para la Ciudadanía Global, la Unidad de Planificación, Monitorieo y Aprendizaje del Departamento de Campañas y Ciudadanía, hasta actualmente ser el lead de Aprendizaje y Conocimiento.

Tania García Salcedo, vocal de la Asociación Pro-Derechos Humanos de España (APDHE)



La Asociación Pro-Derechos Humanos de España (APDHE) es una organización sin ánimo de lucro, cuyo primer y último fin es la defensa y promoción de los Derechos Humanos en todas sus vertientes y en todos los lugares, siendo la primera entidad en España que se creó para tal fin en 1976.

Tania García Sedano, es Magistrada. Doctora en Derecho por la Universidad Carlos III de Madrid, cum laude por unanimidad. Escritora,

investigadora, consultora nacional e internacional. Experta en derecho penal y derechos humanos. Es autora de cuatro monografías y más de treinta artículos, tanto en temas estrictamente penales, siempre con perspectiva de género, como en cuestiones relativas a derechos fundamentales de las mujeres. Es premio extraordinario de investigación de la Universidad Carlos III de Madrid.

Ha sido consultora de la Organización Internacional del Trabajo sobre formas contemporáneas de esclavitud y experta asesora de la Comisión de Igualdad del Parlamento Europeo en el proceso de revisión de la Directiva 2011/36/UE. Ha elaborado los Trabajos Preparatorios para una Ley de Trata a instancia del Gobierno de España (XIV Legislatura).









Miércoles, 22 de octubre

Cristina Monge, especialista en movimientos sociales, emergencia climática y transición ecológica



Licenciada en Ciencias Políticas y Sociología y doctora por la Universidad de Zaragoza. Sus áreas de interés son la sostenibilidad y la calidad democrática, y en especial la gobernanza para la transición ecológica, asuntos que trabaja en centros de investigación como Globernance, BC3, la Fundación Atelier ITD, o en el patronato de Ecodes, de Fundesplai y de la Fundación AVANZA. Docente en la Universidad Complutense de Madrid y el AP Institute, desde el año 2020 es presidente de la

asociación "Mas Democracia".

Analista política en El País, Cadena SER, RTVE, Infolibre y el Green European Journal, forma parte del consejo asesor de Llorente y Cuenca, de DIRSE, de Transparencia Internacional y de la revista Ethic. Es, además, autora de "15M: Un movimiento político para democratizar la sociedad" (Prensas de la Universidad de Zaragoza, 2017), y ha coordinado la obra colectiva "Tras la indignación. 15M: Miradas desde el presente" (Ed. Gedisa, 2021). Además, es coeditora de la colección "Más Cultura Política, Más Democracia" (Ed. Gedisa, 2019).

Manuela Battaglini, abogada experta en privacidad, protección de datos y ética digital.



Abogada con experiencia en marketing digital, que ha obtenido un amplio conocimiento del funcionamiento de las plataformas digitales y sus problemas legales, sociales y tecnológicos. Como resultado de la unión de estos dos mundos, empezó a investigar sobre ética digital, concretamente en el campo de la IA, estudiando el impacto de los procesos de toma de decisiones algorítmicas y la elaboración de perfiles personales en nuestra sociedad y democracia. Formó parte de un grupo de expertos designados por el Gobierno español para redactar la Carta

de Derechos Digitales, de la que fue líder del Grupo de Consideraciones Éticas. Esta Carta sirve de inspiración para el legislador nacional y regional, así como un documento que están usando varias Administraciones Públicas en sus estrategias digitales.

Su principal compromiso como profesional de la ética digital es aportar al bien común y dar una visión una visión realista de la tecnología para que sea diseñada, desarrollada, implementada y usada con el único objetivo de que resuelva problemas humanos. Actualmente, está estudiando el doctorado en IA en la Universidad Politécnica de Barcelona, estudiando la incidencia de las decisiones políticas y geopolíticas alrededor de toda la pila tecnológica que rodea la IA, desde la capa del hardware hasta la capa de las aplicaciones de la tecnología, y cómo dan forma al mundo y a nuestra vida.











Manuela Carmena, abogada y ex alcaldesa de Madrid.



Abogada laboralista, magistrada, jueza emérita y política española, que fue alcaldesa de Madrid desde junio de 2015 hasta junio de 2019, siendo la primera mujer elegida para ese cargo tras elecciones municipales. Su gestión estuvo caracterizada por una ideología progresista, y de renovación política. Con anterioridad a su entrada en la política municipal, también ejerció de vocal del Consejo General del Poder Judicial entre 1996 y 2001.

Desde el fin de su carrera política ha realizado la publicación de diversos títulos, siendo los últimos "Imaginar la vida: Cuatro décadas transformando lo público" (Ed. Península, 2025), y "La joven política" (Ed. Península, 2021). A su vez, fue la impulsora de "Yayos Emprendedores", empresa comercializadora de creaciones realizadas por presos, que no reparte beneficios y destina todos sus ingresos a los sueldos de presos y trabajadores, gastos de materiales y reinversión en el propio proyecto social. Actualmente, sigue funcionando como un taller ocupacional y de inserción en Madrid.

Jueves, 23 de octubre

Soledad Alcaide, Defensora del Lector en el diario EL PAÍS

Licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid. Tiene un máster de Periodismo por la Escuela UAM-EL PAÍS y otro de Transformación Digital por ISDI Digital Talent. Desde que trabaja en el periódico, ha pasado por diversas secciones del diario como reportera, fue enviada especial a Francia y el Reino Unido y ha sido miembro del Comité de Redacción del periódico.

Desde su posición asumida en 2023, es la garante de la independencia y el rigor de las informaciones que se publican, una figura al servicio del lector crítico y a disposición de sus informadores. Deberá garantizar los derechos de los lectores, atender sus quejas, dudas o sugerencias sobre los contenidos del periódico y vigilar que el tratamiento de las informaciones sea acorde con las normas éticas y profesionales del periodismo.

Johana Bahamón, actriz, empresaria y presidenta ejecutiva de la Fundación Acción Interna



Reconocida actriz colombiana que encontró su vocación en la gestión de segundas oportunidades para la población carcelaria y pospenada de Colombia. En el 2012 creó un grupo de teatro en la reclusión de mujeres El Buen Pastor de Bogotá, con el que empezó su vinculación al sector carcelario. Es autora de los libros Historias Privadas de la Libertad (2020) y Segundas Oportunidades (2022) publicados por la Editorial Planeta.

Fue promotora de la "Ley de Segundas Oportunidades" (2208 del 17 de mayo de 2022), que establece incentivos económicos para fortalecer el acceso y las oportunidades en empleo y formación para las personas que salen de la cárcel. Nombrada por el Ministerio de Justicia y del Derecho como Embajadora de Buena Voluntad para promover la resocialización y humanización del sistema penitenciario, desde la









Fundacción Acción Interna han logrado beneficiar a 112.000 personas privadas de libertad en 132 cárceles del país.

Viernes, 24 de octubre

Eduardo Merino de Mena, director de la Oficina de Derechos Humanos. Dirección General de Naciones Unidas, Organismos Internacionales y Derechos Humanos



Licenciado en Derecho por la Universidad del País Vasco, especializado en Derecho de la Propiedad Intelectual e Industrial. Maestrado en Legum Magister (LLM) por la Eberhard-Karls-Universität Tübingen.

Su trayectoria ha sido fundamentalmente en el sector público, a partir de su entrada al Ministerio de Asuntos Exteriores en 2011. Comenzó desempeñando su rol en la Asesoría Jurídica Internacional, para luego transitar por las Embajadas de

Luxemburgo y de Varsovia como consejero.

En la actualidad, es director adjunto de la Oficina de Derechos Humanos, desde donde se encarga de la coordinación de la política exterior española en relación a los derechos humanos, en especial en foros multilaterales como el Consejo de Derechos Humanos o la Asamblea General de Naciones Unidas.

Antón Leis, director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo



Antón Leis García (Santiago de Compostela, 1981). Licenciado en Derecho con Premio Extraordinario por la Universidad Carlos III de Madrid, posee un Máster en Derecho (LL.MM) por la Harvard Law School y un doble diploma de Máster en Administración Pública (MPA) por la London School of Economics y el Instituto de Estudios Políticos de París (Sciences Po).

Ha desarrollado su carrera profesional en el ámbito de los organismos internacionales especializándose en cooperación internacional y asuntos multilaterales. Antes de su nombramiento como director de la AECID, ocupó diversos puestos en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), incluido en el Secretariado de Relaciones Mundiales y el Gabinete del Secretario General, donde ocupaba el puesto de consejero (Counsellor) del Secretario General, con rango de jefe de división. Entre 2018 y 2020 fue Vocal Asesor en la Secretaría General de Asuntos Internacionales, UE, G20 y Seguridad Global del Gabinete del Presidente del Gobierno de España, a cargo de la coordinación de la participación de España en el G20 y de otros asuntos multilaterales. Fue igualmente Asesor de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional.















